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Burocracia kafkiana en la ANID 

fines de marzo, el académi- 
co Pablo Aguayo Westwo- 
od describió en una carta 
los problemas que ha en- 
frentado para la rendición 
de los fondos asignados a 

un proyecto de investigación financiado por 
Fondecyt, instrumento estatal de apoyo a la 
ciencia que administra la Agencia Nacional 
de Investigación y Desarrollo (ANID). A su 
juicio, el formato de la rendición determina- 
do porla ANID “es completamente kafkiano”. 

En semanas posteriores, una serie de 
otros investigadores han manifestado 
aprensiones similares: opacidad en los pro- 
cedimientos de entrega de la información, 
se exigen rendiciones en extremo detallis- 
tas —que difícilmente los funcionarios de 
la ANID podrían verificar— o estas se obje- 
tan por causas irrelevantes; en un campo 
más amplio, los científicos han advertido 

sobre incumplimiento de plazos, dificulta- 
des de comunicación con la agencia, tar- 
danza en las respuestas y retrasos en la 
transferencia de recursos. 

Debido a la minuciosidad reclamada a 
quienes perciben los fondos, algunos in- 
vestigadores incluso han contratado perso- 
nas para tramitar la información, aunque 
esto no está permitido en las bases de los 
concursos. El académico Felipe Schwem- 

      

  

“La caracterización de las 
complicaciones sugiere que 
se ha configurado una trama 
burocrática más apegada a 

los formalismos que a los 

contenidos”. 

ber escribió que “la permisología también 
ha alcanzado a la academia. Esa coloniza- 
ción explica la proliferación delas asesorías 
que se nos ofrecen a los académicos y que 
crecen al alero de la larga y Kafkiana som- 
bra de los reglamentos de la ANID”. 

Junto con referir su experiencia por la 
petición —redundante— de antecedentes 
acerca de la compra de libros para un pro- 
yecto, el académico Daniel Loewe ha plan- 
teado: “El drama de las burocracias es su 
crecimiento hipertrófico a falta de incenti- 
vos para mejorar los procesos. El gólem de 
la ANID es una clara prueba”. 

La ANID reemplazó el 1 de enero de 
2020 a Conicyt, entidad creada en 1967 co- 

mo instancia de asesoría al Presidente dela 
República para el desarrollo de una política 
de investigación en ciencias puras y aplica- 
das. La última directora de Conicyt y la pri- 
mera de la ANID fue la actual ministra de 
Ciencia, Aisén Etcheverry; bajo el actual 
Gobierno ha habido tres titulares de dicha 

    

    

cartera. Desde diciembre del año pasado, 

Etcheverry reemplaza, además, a la minis- 
tra vocera Camila Vallejo. 

El académico Aguayo ha señalado que 
“no tiene mucho sentido” que la ministra 

“gaste energía en hacer de nuestro país 
pionero en investigación de punta” en cir- 
cunstancias que la ANID “funciona como si 

viviéramos en los años 80”. 
Es fundamental que los organismos 

que manejan recursos públicos sean cui- 
dadosos en supervisar el uso de estos; el fi- 

nanciamiento a los científicos no tiene por 

qué escapar de dicha exigencia ni tener un 
rasero distinto. Pero la caracterización de 

las complicaciones que encaran los inves- 
tigadores en su relación con la ANID sugie- 
re que efectivamente se ha configurado 
una trama burocrática más apegada a los 
formalismos que a los contenidos. 

La falta de diligencia y la lentitud del 

Estado, que pueden entenderse en otros 
sectores más complejos o heterogéneos de 
manejar, parecen menos comprensibles 
en un área como la ciencia, relativamente 

:otada en términos del número de inves- 

tigadores y de proyectos. Los reparos a los 
procesos de la ANID precisan ser conside- 
rados por los organismos competentes pa- 
ra impulsar prontamente las correcciones 
que se necesitan. 
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ESTE ETE 

Vueltas de 
chaqueta 

= Insólito lo que le ocurrió al candida- 
to a Canciller en Alemania: se supo- 
nía que tenía los votos en el Bundes- 
tag, pero a la hora de los quiubos le 
faltaron seis —nos cuenta José 
Tobías. 
= Alguien se dio vuelta la chaqueta 
—sugiero. 
— ¿De qué partido era el candidato? 
— pregunta Walter Alberto. 
—Democratacristiano. 
—No más argumentos, su señoría. 
—Vi que hace algunos días vinieron 
de la decé alemana a asesorar ala 
senadora Rincón —agrega Sammy 
Calderón. 

— ¿Estás sugiriendo algo? — pregun- 
to. 
—Las asesorías van y vienen, Jota 
Jota. 
— ¿No se habrán reunido también 

con el diputado Undurraga? ¿O con 
el tribunal supremo, o con los sena- 
dores del partido? 

—No me extrañaria. 
—Qué lástima por el centro político. 

—Tal vez fue todo un malentendido: 
finalmente, en una segunda votación, 
lo eligieron igual. 
—El humanismo cristiano, dirán, sigue 
más firme que nunca. 

y. J. Cruz 

Envíe sus opiniones a cartasOlasegunda.cl que se reservará el derecho a editarlas. 

sología impide el crecimiento eco- 
nómico, y por otro lado se acusa al 
gobierno de abandonar las bande- 
ras ambientalistas. Ambos extre- 

mos tienen algo de razón, pero, la- 
mentablemente, no tienen las so- 

luciones requeridas para alcanzar 
un desarrollo sostenible. 

Tenemos que pasar desde las 
miradas sectarias al desarrollo ar- 

mónico que requiere conserva- 
ción. La conservación se define 

como el conjunto de acciones de 
protección, recuperación y man- 

tención de la estructura y funcio- 
namiento de los ecosistemas aho- 
ra y en el futuro. 

Nuevos proyectos de inver- 
sión deben poner el foco en la res- 
tauración ecológica y compensa- 
ciones ambientales efectivas, y no 
gastar recursos en líneas bases 
deficientes y que sirven para 
completar un trámite. Sin un 
cambio integral de la forma y fon- 
do de nuestra gestión ambiental 

seguiremos atrapados en polé- 
micas, y el descrédito de la auto- 
ridad no cesará. 
Cristián Bonacic 

Profesor titular Facultad de Agro- 
nomía y Sistemas Naturales PUC 

Calidad e 
inclusión 

  

Señor Director: 
Aunque las palabras del se- 

ñor Gonzalo Saavedra sorpren- 
den por venir de un director de 
escuela, develan una problemá- 
tica actual y nos hacen pregun- 
tarnos ¿Y si tratamos de recupe- 
rar la comunidad? 

La inclusión es tarea de to- 
das y todos, y requiere adapta- 
ciones individuales e institucio- 

nales, por ejemplo, en las medi- 
das de calidad. 
Camila Martínez 

Investigadora del Centro de Justi- 
cia Educacional UC   

Conservación 

Señor Director: 
Siguen las declaraciones des- 

templadas acerca de que la permi-        
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